



HAL
open science

LA CONNAISSANCE EST LA LIBERTÉ DE L'HOMME

Gérard-François Dumont

► **To cite this version:**

Gérard-François Dumont. LA CONNAISSANCE EST LA LIBERTÉ DE L'HOMME. Population et avenir, 2001, 654, pp.3. halshs-01096691

HAL Id: halshs-01096691

<https://shs.hal.science/halshs-01096691>

Submitted on 18 Dec 2014

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



La connaissance est la liberté de l'homme

par
Gérard-François
DUMONT

Le collégien et le Président de la République, le lycéen et le Premier ministre, l'enseignant et le cadre d'entreprise, le citoyen et l'élu national ou local, l'adhérent et le responsable associatif, le participant et le gestionnaire d'une mutuelle, l'allocataire et l'administrateur d'un organisme social... chacun a le même besoin : d'une part connaître l'état et les évolutions des populations des territoires où il vit, où il exerce des responsabilités. D'autre part, comprendre les changements qui modifient les territoires locaux, départementaux, régionaux, nationaux ou continentaux.

Ces besoins appellent des regards politique et économique, mais demeurent insatisfaits si l'on oublie le regard démographique et social. Aucun thème d'actualité – le développement de tel ou tel territoire, le futur de l'économie, le traité de Nice, le financement des retraites, l'avenir de la protection sociale, la situation au Proche-Orient... – ne peut être appréhendé avec suffisamment de justice et de pertinence si l'on omet l'apport de la science de la population.

La politique éditoriale de *Population & Avenir* est donc toute tracée : utiliser l'éclairage révélateur de la démographie pour connaître et comprendre. Nous sommes ainsi fidèles à notre maître et ami Alfred Sauvy¹, qui a écrit : « Si fondamentaux sont les problèmes de population qu'ils prennent de terribles revanches sur ceux qui les ignorent ».

En outre, la démographie est une science qui sait lire dans la durée. Elle explique donc, davantage encore que les autres disciplines scientifiques, combien des phénomènes apparemment conjoncturels s'inscrivent dans des logiques plus longues. Elle montre également combien les événements démographiques d'aujourd'hui exercent des conséquences à moyen et long terme sans mésestimer les variations annuelles

pour les générations futures. D'où l'importance de permettre également aux jeunes d'accéder à une connaissance démographique. *Population & Avenir* accorde à cette démarche toute l'attention nécessaire, comme en atteste par exemple notre nouvelle rubrique « pédagogie »², plébiscitée, selon un commentaire de presse, « par les lecteurs de la revue, les professeurs d'histoire-géographie, de sciences économiques et sociales et les documentalistes. »

Yves Michaud, professeur de philosophie à l'Université de Paris I, concepteur de l'Université de tous les savoirs, n'a pas mâché ses mots en comparant l'importance de la connaissance avec certaines émissions de télévision qui font de l'audimat : « La grande bataille dans la société où nous vivons oppose l'intelligence et la connerie³. »

Population & Avenir a choisi son camp : celui de l'intelligence, de la rigueur, de la clarté. Offrir des informations, des analyses, des réflexions et des argumentaires pour permettre aux citoyens, jeunes et moins jeunes, d'acquérir et d'améliorer leur culture démographique et sociale, tout autant que leur sens critique. *Population & Avenir* poursuit donc un but essentiel : développer la connaissance démographique et sociale. Parce que la connaissance est la liberté de l'homme. La refuser serait renoncer à être. ●



1. Alfred Sauvy (1989-1990), principal démographe (et économiste) français du XX^e siècle.

2. Rubrique qui a traité les exercices pédagogiques suivants dans les cinq numéros précédents de *Population & Avenir* :
– « Les inégalités de développement, facteurs des migrations internationales ? ».
– « La distribution de la population dans l'espace français : vers une nouvelle organisation spatiale de la France ? ».
– « Les évolutions de la population de l'Allemagne modifient-elles l'organisation du territoire ? ».
– « Les évolutions démographiques et l'organisation du territoire au Royaume-Uni : vers une réorganisation de l'espace ? ».
– « Les différences de fécondité dans le monde peuvent-elles s'expliquer par les inégalités de développement ? ».

3. *Le Monde*, supplément, 28 juin 2001, p. III.